
В рамках экономическо-
го форума в Петербурге, ко-
торый проходил 16-18 июня, 
было заключено более 50 со-
глашений на сумму около 200 
миллиардов рублей. Таким 
образом, итоги XV экономи-
ческого форума оказались 
такими же, как и в прошлом 
году, однако России все еще 
не удается повторить успех 
докризисного форума 2008 
года.

               *    *    *
Президент России Дми-

трий Медведев пообещал 
объявить о том, будет ли он 
баллотироваться на второй 
срок, «в специальном фор-
мате». Кроме того, президент 
заверил, что ждать осталось 
недолго. Президентские вы-
боры в России должны прой-
ти весной 2012 года. В пер-
вый раз главу государства 
будут выбирать на шесть 
лет.

               *    *    *
Съезд «Единой России» 

пройдет 3-4 сентября, объя-
вил лидер партии, премьер-
министр России Влади-
мир Путин. На съезде будет 
утвержден предвыборный 
список, в который, помимо 
единороссов, войдут канди-
даты от Общероссийского 
народного фронта. Балло-
тироваться от «Единой Рос-
сии» смогут только победи-
тели праймериз.

               *    *    *
Администрация прези-

дента рекомендовала прави-
тельству России проводить 
приватизацию «и быстрее, и 
больше». Об этом заявил по-
мощник президента РФ Ар-
кадий Дворкович. Ранее рос-
сийские СМИ сообщили, что 
президент поручил прави-
тельству рассмотреть воз-
можность отказа от контроля 
в крупных активах.

               *    *    *
Все партии, которые бу-

дут участвовать в выборах 
в Госдуму, получат по часу 
бесплатного эфирного вре-
мени на государственных те-
леканалах, заявил глава ЦИК 
Владимир Чуров. Как объяс-
нила член избиркома Майя 
Гришина, одна половина 
эфирного времени предна-
значена для дебатов, а дру-
гая – для трансляции агита-
ционных роликов.

               *    *    *
Статус ветеранов боевых 

действий присваивался вы-
сокопоставленным сотруд-
никам МВД за однодневный 
визит в Чечню. С заявлени-
ем об этом в Генпрокурату-
ру обратился депутат Госду-
мы Михаил Бабич. На осно-
вании обращения генпроку-
рор Юрий Чайка внес пред-
ставление главе МВД России 
Рашиду Нургалиеву.
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          70 лет с начала Великой Отечественной войны

На рассвете 22 июня 1941 
года, в один из самых длин-
ных дней в году, Германия на-
чала войну против Советского 
Союза. В 3 часа 30 минут ча-
сти Красной Армии были ата-
кованы немецкими войска-
ми на всём протяжении гра-
ницы. Началась война, кото-
рая продлится почти четыре 
года, потребует от нашего на-
рода огромного мужества, ко-
лоссальной стойкости и будет 
стоить стране многомиллион-
ных жертв и невосполнимых 
утрат.

Советский Союз во Вто-
рой мировой войне потерял 
26,6 миллиона своих граждан, 
и это только по официальным 
подсчетам. В эти годы полно-
стью или частично были раз-
рушены 1710 городов и посел-
ков, более 70 тысяч сел и де-
ревень, в совокупности – око-
ло 30% национального богат-
ства. Ни одна европейская 
страна, испытав такой удар и 
моральный шок, не выстояла 
бы против мощи нацистской 

Германии. Почти 3/4 военного 
потенциала фашистского блока 
было брошено против СССР...

Советский народ с честью 
выдержал суровые испытания, 
спас Европу от фашистского по-
рабощения, в жестоких боях до-
был Великую Победу.

Наш родной Опочецкий край 
ощутил суровое дыхание войны 
с первых ее дней. Уже 25 июня 

стоявшая в летних лагерях под 
Опочкой 46-я танковая дивизия 
начала марш к рубежу обороны 
по реке Двине у Даугавпилса. 
В первые дни войны военкомат 
направил в действующую ар-
мию свыше 800 человек. Наши 
земляки внесли свой вклад в 
грядущую Победу – более 6 тыс. 
опочан сложили свои головы на 
кровавых полях Великой Оте-

чественной. Восемь жителей 
Опочецкого района удостоены 
высокого звания Героя Совет-
ского Союза.

Отдавая дань памяти 
жертвам Великой Отечествен-
ной войны 1941-1945 гг., Ука-
зом Президента России от 
8 июня 1996 года  №857 22 
июня был объявлен Днем па-
мяти и скорби.  

ОДНА ИЗ САМЫХ ПЕЧАЛЬНЫХ ДАТ 
В ИСТОРИИ РОДИНЫ

Тот самый 
длинный день в году 
С его безоблачной 
                         погодой 
Нам выдал общую беду 
На всех, на все
              четыре года. 

К. Симонов

16 июня прошла внеоче-
редная 55-я сессия Собрания 
депутатов Опочецкого райо-
на. На ней депутаты внесли 
изменения в бюджет района. 
На основании решения сессии 
доходная часть бюджета уве-
личена на 509865 рублей. Де-
путаты внесли в решение 43-й 
сессии Собрания депутатов 
изменения, касающиеся при-
нятого ранее Положения о му-
ниципальном земельном кон-
троле.

Глава района П.М.Василь-
ев ознакомил районное Со-
брание с размерами средне-
месячной заработной платы 
работников муниципальных 
учреждений в первом кварта-
ле в сравнении с другими рай-
онами области. Обратив вни-
мание, что зарплаты находят-
ся на уровне среднеобласт-

ных, Петр Михайлович в то же 
время отметил, что в структу-
ре муниципальных учрежде-
ний есть перекосы в оплате тру-
да отдельных работников. Гла-
ва района сказал, что экономи-
ческому отделу и финансовому 
управлению предстоит  дорабо-
тать расчеты по оплате труда 
работников этих учреждений.

На сессии было рассмотре-
но обращение жителей дома 
№16 по улице Ленина, касаю-
щееся ремонта крыши. Руко-
водитель управляющей ком-
пании «Возрождение-Сервис» 
Ю.М.Афанасьев сказал, что по-
мимо этого дома ремонт кро-
вель необходимо проводить на 
домах №№ 3 и 5 по улице Лени-
на и домах №№ 4/5 и 6 по улице 
Красных командиров. В частно-
сти, он сказал, что замена крыш 
на этих домах обойдется в сум-

му около 4,2 млн. рублей, при-
чем по действующему законо-
дательству 10 процентов ее 
должны внести сами жильцы. 
Остальная сумма может по-
ступить из фонда реформиро-
вания системы ЖКХ при усло-
вии, что муниципальное об-
разование участвует в госу-
дарственной программе. В на-
стоящий момент наш район в 
программу реформирования 
ЖКХ не включен. Что каса-
ется дома №16 по улице Ле-
нина, то здесь на капиталь-
ный ремонт крыши требует-
ся 1 млн. 16 тыс. рублей. Та-
ких денег нет ни у жильцов, ни 
у управляющей компании, по-
этому запланировано устра-
нение протечек кровли. Депу-
таты приняли информацию к 
сведению.

А. Крылов.

      СЕССИя

ОБСУЖДАЛИ БЮДЖЕТ, 
ЗАРПЛАТЫ И РЕМОНТ КРЫШ

«ВО ИМЯ ТОЙ, 
ЧТО НАЗЫВАЕТСЯ 

РОССИЕЙ»
11 июня в Пскове состоялся 

областной конкурс исполни-
телей патриотической песни 
«Во имя той, что называется 
Россией». В нем приняли уча-
стие пять вокальных ансам-
блей и 21 солист (певцы пред-
ставляли Псков, Гдов, Дно, 
Невель, Палкино, Бежани-
цы, Опочку, Печоры, п. Ляды 
Псковского района). 

Опочецкая солистка Да-
рья Химкова, исполнившая на 
конкурсе песни «Тучи в голу-
бом» и «О героях», получи-
ла диплом за участие; Алек-
сандра Казанцева, выбрав-
шая для исполнения произ-
ведения «Цвети, земля моя» 
и «Над Россией моей», была 
удостоена диплома третьей 
степени. Наиболее успеш-
но выступила Евгения Золот-
цева с песнями «Ах, если бы 
он» и «Перепелка» – ей вру-
чен диплом лауреата.  
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               ПАМяТь

ОПОЧКА ВОЕННОГО ДЕТСТВА
В преддверии 65-й го-

довщины Великой Победы 
в Интернете на сайте www.
minjust53.ru были размеще-
ны воспоминания нашего зем-
ляка А.М.РОМАНЕНКО. Под-
готовила их главный спе-
циалист-эксперт управления 
Минюста России по Новго-
родской области С.В.ЕКАТЕ-
РИНЧЕВА.

В своих воспоминаниях 
Анатолий Матвеевич пове-
ствует о первых днях войны, 
о том, что происходило тогда 
в Опочке, о жизни в оккупа-
ции. Приводим их с неболь-
шой правкой и некоторыми 
сокращениями.

- Помню, на стадионе шко-
лы №1 мы провожали всей се-
мьей отца. Отец нас убеждал, 
что он охотник, что может быть 
снайпером, он может и умеет 
воевать, и просил нас не бес-
покоиться. С этого момента с 
ним связь оборвалась. 

Не успели мы прийти к ба-
бушке с дедушкой – они прожи-
вали недалеко от нашего дома,  
как было приказано всем отсту-
пать. Мы пошли вместе со все-
ми пешком в сторону Новорже-
ва. Прошли около 40 км, как 
вдруг впереди оказались нем-
цы – десант. По колонне отсту-
пающих фашисты строчили из 
пулеметов с самолетов на бре-
ющем полете. Стоны, плач, 
ужас… Нас вернули в город. 

До войны мы жили в 2-этаж-
ном доме. Покидали город мы 
в спешке, и мать даже не взя-
ла документы. А когда верну-
лись, вместо дома была груда 
кирпичей и остатки углов (толь-
ко после войны, когда мы рас-
капывали это пепелище, наш-
ли несколько документов, в том 
числе и свидетельство о моем 
рождении). 

Так началась жизнь на окку-
пированной территории. Пом-
ню, как холеные немецкие сол-
даты шли строем на железно-
дорожную станцию, громыхая 
своими коваными сапогами. И 
не дай бог, если кто-нибудь из 
мальчишек или прохожих пе-
ребегал им дорогу. Рядом шли 
жандармы, которые отлавлива-
ли и наказывали, кого пинком, 
кого прикладом, главное, чтобы 
никто и ничто не мешало фаши-
стам передвигаться на восток. 

Первым скорбным запом-
нившимся событием стала 
казнь жены районного комис-
сара. Полицейские ходили по 
домам и выгоняли всех на пло-
щадь. Когда мы с бабушкой 
пришли на эту площадь, уви-
дели высокую виселицу. Все 
смотрели в недоумении, неко-
торые стали плакать, видимо, 
уже догадываясь, что предсто-
ит. Потом привезли молодую 
женщину. Рядом зароптали, 
что губы у нее сколоты булав-
ками. Фашист что-то говорил, 
потом выбил подставку из-под 
ног… и тело женщины затрепы-
халось на виселице. 

Запомнилось, и как позже 
по улицам города на повозке в 
деревянной клетке возили пар-
тизанку. Я даже помню ее фа-
милию – Виноградова. Ее вез-

ли по улицам и переулкам, и 
глашатай кричал, что каждого 
партизана новая власть будет 
расстреливать... 

Русские жили очень спло-
ченно, только некоторые муж-
чины перешли на сторону 
немцев – служили полицаями. 
Жили мы в общежитии пед-
училища, ввосьмером в одной 
комнате. Была в общежитии и 
большая кухня. Во дворе оста-
новились немцы. Они охра-
няли склады с запасами. Рус-
ских заставляли таскать на 
склад соль, сахар, крупы и т.д. 

И вот к нам повадился ходить их 
повар, варить на большой пли-
те кофе для немцев. Кофе пах 
противно. Однажды где-то на-
собирав корочек, я решил под-
сушить их на плите. И, видимо, 
чем-то помешал повару или про-
сто не понравился ему. Посколь-
ку он взял и вылил горячий кофе 
из кофейника мне на руки. Кри-
ку, реву было… Прибежала ба-
бушка, опустила мои руки в воду, 
потом еще долго лечила. После 
этого где-то до 7-8 класса у меня 
был страх перед холодом и пе-
ред жарой...

Жилось тяжело. Работать у 
нас могла только моя мать, кото-
рая кое-что зарабатывала у нем-
цев. Дедушка был очень стар, 
а бабушка нянчилась с детьми. 
Два мои дяди 13-ти и 14-ти лет 
постоянно занимались поиском 
чего-нибудь съестного. 

Великая в те времена была 
богата рыбой, и мы втроем или 
вчетвером ходили на речку ло-
вить любую рыбешку, которая 
нам попадалась. Она нас выруча-
ла здорово. С тех голодных вре-
мен у меня еще долго сохраня-
лось постоянное желание поесть.  

В июле 1944 года наш город 
освободили. На наших глазах 
погибали солдаты. Возле дома, 
где мы жили, установили пушку-
сорокопятку, которая вела огонь 
прямой наводкой по городскому 
Валу, на котором засели фаши-
сты. И прямо на наших глазах по-
гиб весь расчет... 

Для нас уже было победой, 
что вернулись наши. Население 
города в большинстве своем со-
стояло из женщин, у которых му-
жья, сыновья, братья, отцы слу-
жили в армии. И вместо сводки 
информбюро все с ужасом жда-
ли похоронок. 

Перед отступлением фаши-
сты расстреливали всех граждан, 
которые были связаны с парти-
занами или сочувствовали им, и 
тех, кто укрывал евреев. За годы 
оккупации евреев расстрелива-

ли несколько раз. Выгоняли их 
по ночам за город и там расстре-
ливали. После освобождения на-
чались поиски мест расстрелов 
и захоронений. Мы с матерью и 
старшим братом ходили на рас-
копки. Правда, раскапывать, в 
общем-то, не приходилось – тела 
расстрелянных только слегка 
были присыпаны землей. Мы от-
копали, в том числе, двух наших 
соседей-разведчиков – отца и 
сына Шпилькиных. Они умерли, 
обнявшись. Нашли Аню – связ-
ную партизан, которая часто за-
ходила к нам во время оккупации. 

И вот 1945 год. День Победы 
был красивым солнечным днем. 
В это время уже начали возвра-
щаться из Германии наши во-
йска. От станции Толстовка, в 
60 км от города, к нам двину-
лась мотострелковая дивизия, 
и мы, мальчишки, босиком бе-
жали их встречать. Мы сопрово-
ждали солдат до места их раз-
мещения в бывших воинских ка-
зармах. Встречи были теплые, 
радушные. Офицеров и солдат-
орденоносцев качали на руках. 
Некоторые находили среди этих 
солдат своих родственников. Это 
была величайшая радость. 

После освобождения Опочки 
началась учеба в школе. За пар-
ты сели и те, кому положено идти 
в первый класс, и те, кто старше. 
Мне пришлось идти в первый 
класс в 9 лет. С нами учился так-
же мой брат, который на 4 года 
старше меня. 

Были ребята, которых че-
рез полгода-год мобилизовали 
в батальоны по разминирова-
нию территорий, в отряды мили-
ции, чтобы отлавливать банди-
тов, которых было еще достаточ-
но в лесах. 

Учиться после всего пере-
житого было сложно. В первый 
класс я пришел уже практически 
седой, и таких было много. 

Страна поднималась из руин. 
Люди без всяких лозунгов, без 
кнута, без палки ходили на лю-

бые общественные работы, где 
надо было строить, восстанав-
ливать полуразрушенные боль-
ницу, школы, дом культуры. Вы-
возили тысячи тонн мусора от 
разбитых зданий. Ремонтирова-
ли дороги, восстанавливали бу-
лыжные мостовые. 

Сначала учиться было тя-
жело, потому что не было ру-
чек, чернил, перышек. Не 
было тетрадок. Мне бабуш-
ка шила тетради из мешков, в 
которых немцы хранили суха-
ри. Они были такого желтого 
цвета. Учебники давались по 
одному на 5-7 человек. Одеты,            
обуты мы были кто во что, кто в 
кирзовых сапогах ходил, а кто 
и в лаптях. Я до октября ходил 
в школу босиком. Чувство голо-
да доводило до того, что когда 
дежурные разносили по клас-
сам по кусочку хлеба, при за-
пахе этого хлеба в нашем клас-
се некоторые девочки падали в 
обморок. Но все понимали, что 
надо жить, выживать и восста-
навливать страну. 

Дети войны, особенно те, 
которые жили в оккупации, – это 
дети с потерянным детством. С 
удовольствием мы принима-
ли участие в самодеятельно-
сти: пели, плясали, разыгрыва-
ли сценки на школьной сцене, в 
войсковой части, в клубах, кол-
хозах, совхозах. Осенью езди-
ли в колхозы убирать картошку, 
морковь. Овощей тогда было 
еще мало, главный продукт для 
страны тогда был картофель. 
Мы добросовестно трудились. 

Очень любили читать. Би-
блиотечный фонд районной 
библиотеки нами был прочи-
тан полностью года через три-
четыре. Читали все. Любимы-
ми произведениями были па-
триотические: «Повесть о на-
стоящем человеке», «Как зака-
лялась сталь» и «Подпольный 
обком действует». Любо-
знательность тянула к позна-
нию природы. Я практически 
наизусть выучил два тома ака-
демика Ферсмана. Многие мо-
менты я помню до сих пор. 

Затем жизнь пошла своим 
чередом: служба в армии, уче-
ба в Саратовском юридическом 
институте им. Д.И.Курского. В 
1965 году по распределению 
был направлен в Мошенской 
районный народный суд. По-
том был начальником отдела 
юстиции, а сейчас читаю лек-
ции по гражданским дисципли-
нам студентам Российского го-
сударственного гуманитарного 
университета.

Из МАТЕРИАлОВ лИчнОгО ДЕлА
12 лет – с 1984 г. по 1996 г. – А.М.Романенко возглавлял от-

дел юстиции Новгородской области.  

Приказом Министерства юстиции РСФСР Анатолию Матве-

евичу Романенко присвоен классный чин государственного со-

ветника юстиции 2 класса.
За добросовестную работу А.М.Романенко  награжден ме-

далями «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со 

дня рождения В.И.Ленина» и «Ветеран труда».

За заслуги в укреплении социалистической законности и 

многолетнюю добросовестную работу в 1989 году ему присвое-

но почетное звание «Заслуженный юрист РСФСР».

По своим личным качествам Анатолий Матвеевич всегда яв-

лялся примером профессиональной этики в работе с подчинен-

ными, в общении с гражданами.

Опочка. Июль 1944 г.

ВОзОБнОВлЕнА 
ВЫДАчА 

СЕРТИФИКАТОВ
В Псковской области      

возобновили выдачу свиде-
тельств о предоставлении 
субсидии на приобретение 
или строительство жилых по-
мещений для инвалидов и 
участников Великой Отече-
ственной войны, жителей бло-
кадного Ленинграда, вдов по-
гибших и умерших инвалидов 
и участников войны.

На осуществление пол-
номочий по обеспечению жи-
льем указанной категории 
граждан из федерального 
бюджета в регион поступили 
279,4 млн. рублей. В течение 
текущей недели 270 ветера-
нов получат свидетельства и 
смогут их реализовать.

Добавим, по данным на 1 
июня, нуждающимися в улуч-
шении жилищных условий в 
Псковской области признаны 
3035 ветеранов, свидетель-
ства получили 1310 человек.

Вопрос обеспечения вете-
ранов жильем находится на 
особом контроле губернатора 
региона Андрея Турчака.

О ДОПОлнИТЕльнОй 
гОСПОДДЕРжКЕ 

ДЕТЕй-СИРОТ
Проект закона о внесении 

изменений в Закон «О допол-
нительных гарантиях по соци-
альной поддержке детей-сирот 
и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, а также лиц 
из числа детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей» принят во втором 
чтении на сессии Псковского 
областного Собрания 16 июня. 

Проект закона опреде-
ляет механизмы и условия            
предоставления мер социаль-
ной поддержки детям-сиротам 
и детям, оставшимся без по-
печения родителей в возрас-
те от 18 до 23 лет. Документ      
предусматривает право пол-
ного государственного обе-
спечения и дополнительных 
гарантий по социальной под-
держке при получении про-
фессионального образования, 
начального, среднего, выс-
шего, по очной форме, если 
в период обучения они поте-
ряли единственного или обо-
их родителей до достижения 
23-летнего возраста.

Данным законопроектом 
также предусматривается при-
ведение в соответствие об-
ластного законодательства с 
положениями федерального 
в части порядка ведения уче-
та указанной категории детей. 
В частности, вводится поло-
жение, предусматривающее 
ведение учета детей-сирот и 
детей, оставшихся без попе-
чения родителей, нуждающих-
ся в обеспечении жилыми по-
мещениями, а не отдельно 
жилых помещений. Также за-
конопроектом предусмотре-
но дальнейшее введение со-
циальной нормы площади жи-
лья, предоставляемого за счет 
средств областного бюджета 
по договору социального най-
ма этой категории граждан.
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    люДИ И СУДьБЫ

Два портрета рядом. На 
них Екатерина Павловна и 
Михаил Федорович Яков-
левы, красивые, молодые, 
полные сил. Он был высо-
коклассным токарем, вы-
тачивал втулки, шестерен-
ки. Она трудилась на са-
мом сложном участке – в 
литейном цехе ремонтных 
мастерских (позже – Опо-
чецкого ремонтного заво-
да). Трудовой стаж Екате-
рины Павловны – без трех 
месяцев 40 лет. И на про-
тяжении всех этих лет в ее 
адрес звучали только бла-
годарности, есть и награды 
за труд. Ей доверяли работу, требующую особой 
точности, можно сказать, ювелирную, к примеру, 
заделку зубьев шестеренок для молотилок. 

Хорошо помнит Екатерина Павловна первого 
директора ремзавода Георгия Яковлевича Яков-
лева, вникавшего во все тонкости производства 
и болевшего душой за свое детище – ремзавод. 
В коллективе знали, что ремонтные мастерские 
в начале войны не сожгли только благодаря Ге-
оргию Яковлевичу, за что ему бы не сносить го-
ловы, но, видимо, Бог отнес. 

Что представляла собой работа литейщиков в 
конце сороковых – пятидесятые годы прошлого 
века, сейчас вряд ли кто может себе представить. 
Это был тяжелейший ручной труд. И одно время 
выполняли его женщины. Пришлось, к примеру, 
Екатерине потрудиться на выплавке алюминия, 
из которого делали горшки и сковородки для сво-
их работников и на продажу. И сковородки те в хо-
зяйстве Екатерины Павловны служат до сих пор.

Вчетвером, вместе с Дусей, Наташей и Машей, 
таскали они ковш с раскаленным алюминием, по 

двое с двух сторон. Затем заливали металл в фор-
му. От тяжести порой судорогами сводило ноги. Од-
нажды Маша не выдержала и упала. Хорошо еще, 
что ковш при этом не перевернулся, иначе бы не-
сдобровать всем четверым, горячим металлом пол-
ностью обварило бы ноги. А так лишь брызги метал-
ла выплеснулись через край. Правда, оказавшему-
ся в этот момент рядом  Георгию Яковлевичу ногу 
брызгами обожгло. 

Женщин после этого случая от ковша с алюмини-
ем отстранили, поставили мужчин. Теперь они тру-
дились в основном на формовке. При выплавке де-
талей из чугуна (колесных втулок и др.) ковш таска-
ли мужчины, а женщины счищали шлак, просеива-
ли землю, формовали детали. Заканчивался чугун, 
шли на стройку. Носили землю, кирпич. Надо ска-
зать, что литейный цех был сродни шахте. Грязно, 
дышать нечем. Чумазые все, только зубы сверка-
ют. Водопровода поначалу не было, не говоря уже о 

душе. И женщины бегали мыться в ров у дороги. По-
скольку чугуна не хватало, приходилось искать под-
работку. Екатерина ходила на льнозавод. 

Работа в литейном цехе стала одной большой 
страницей в непростой биографии Екатерины Пав-
ловны. Родом она из Подольска. В их семье было 
четверо детей. Рано остались без матери. Екатери-
на работала в швейной мастерской. Она очень стара-
тельной была и аккуратной, потому ей доверяли де-
лать из ткани розочки для украшения одежды. Также 
потом она и к металлу относилась, как к тонкой ткани. 

В конце войны, уже после освобождения Опоч-
ки, в Подольск на завод направили на работу муж-
чин, среди которых был и Михаил. Знакомство с 
ним оказалось судьбоносным. В 1947 году с жени-
хом Екатерина приехала в Опочку. Жили поначалу 
с его родителями на ул.Романенко, а потом получи-
ли от завода квартиру...

Воспоминания даются непросто. Столько лет 
прошло. Тех, с кем начинала работать в литейном, 
уже нет, одна она осталась...

Н. ИльИНА.     

ОНА  РАБОТАЛА 
В  ЛИТЕЙНОМ

...Когда-то у Игоря были и 
семья, и работа. Но он взял-
ся пить, и все остальное ему 
стало неинтересно. Воспи-
танием и содержанием дво-
их детей он и раньше не за-
нимался. А после лишения ро-
дительских прав для него на-
ступила и вовсе беззаботная 
жизнь. Так думал Игорь, но 
у государства на этот счет – 
другое мнение. Лишая права 
воспитывать ребенка, оно не 
снимает с родителей обязан-
ности по их содержанию. Лю-
бой гражданин обязан выпла-
чивать государству алименты. 
Игорь же решил так: раз он не 
работает, то и взять с него не-
чего. В итоге с внушительным 
долгом он предстал перед су-
дом, который приговорил его 

к шести месяцам исправитель-
ных работ.

Это лишь одна из тысячи 
историй, которые могли бы рас-
сказать работники уголовно-
исполнительных инспекций, осу-
ществляющие надзор за испол-
нением наказания, в частности, 
по исправительным работам.

За 5 месяцев 2011 года по 
учетам Опочецкой уголовно-
исполнительной инспекции №19 
прошло 15 человек, приговорен-
ных к исправительным работам. 
Места для отбывания наказания 
определяет городская админи-
страция. В нашем районе это в 
основном муниципальные пред-
приятия. Многие статьи Уголов-
ного кодекса предусматрива-
ют наказание в виде исправи-
тельных работ. Естественно, это 

не тяжкие преступления. Одна-
ко 157-я статья за уклонение от 
уплаты алиментов предусматри-
вает только этот вид наказания. 
В Опочецком районе в 2011 году 
3 человека из 15, приговорен-
ных к исправительным работам, 
как раз алиментщики. Этот кон-
тингент, как правило, не имеет 
постоянного источника дохода, 
с которого можно было бы вы-
считать алименты. Назначая же 
этот вид наказания, государство 
обеспечивает гражданина рабо-
той, причем в этом случае разре-
шается удержание до 70% зара-
ботной платы. Но не все так без-
облачно. Казалось бы, механизм 
отлажен, места работы опреде-
лены. И государству доход, и де-
тям алименты. Но не хотят они 
работать!

Возьмем  историю  Игоря,  с  
которого  мы  начали рассказ.  Из  
шести месяцев исправительных 
работ он отработал… 26 дней, 
начал пить, был уволен за пьян-
ку из одной организации, потом 
– и из второй. Все дальнейшие 
попытки устроить его на работу 
успехом не увенчались, он про-
должал пьянствовать. 

Вы спросите: «А что же даль-
ше?» Дальше – новый суд и ре-
альное лишение свободы. Срок 
назначается один к трем: три дня 
исправительных работ заменя-
ются одним днем лишения сво-
боды. Так, Игорю суд заменил 
неотработанные дни лишением 
свободы сроком на 1 месяц 21 
день с отбыванием наказания в 
колонии-поселении.

Кого-то время, проведен-

ное за решеткой, заставля-
ет пересмотреть свои взгля-
ды на жизнь. Но есть ряд граж-
дан, с которыми нам приходит-
ся встречаться периодически. 
Они не платят алименты, су-
дебные приставы оформляют 
на них дела в суд, суд назна-
чает исправительные работы, 
они работать отказываются, 
их лишают свободы, они вы-
ходят – и все повторяется за-
ново. Свой шанс начать новую 
жизнь, который дают исправи-
тельные работы, эти граждане 
игнорируют. 

К счастью, не все такие. А 
уголовно-исполнительная    ин-
спекция, со своей стороны, ста-
рается использовать все воз-
можности, чтобы не доводить 
дела до лишения свободы.

Ю. ГрИГорьЕв,
инспектор УИИ №19,

капитан внутренней службы.         

    чЕлОВЕК И зАКОн

АЛИМЕНТЫ  ИЛИ  ИСПРАВИТЕЛЬНЫЕ  РАБОТЫ?

27 мая 2011 года в «Рос-
сийской газете» было офици-
ально опубликовано Поста-
новление правительства РФ 
№413, которое вступило в силу 
4 июня этого же года. Поста-
новление о моратории на тех-
осмотр подписано главой пра-
вительства В.В.Путиным 24 
мая. С этого дня срок действия 
талонов техосмотра продляет-
ся на год с 2011 года, т.е. та-
лоны ТО, которые истекают в 
2011 году, менять не придет-
ся, они автоматически про-
длеваются на 12 месяцев. Под 
мораторий попадают легковые 
автомобили, прицепы и полу-
прицепы массой не более 3,5 
тонны, а также все мотоциклы. 
Кроме того, техосмотр новых 
машин (до 1 года) будет осу-
ществляться при их регистра-
ции в ГИБДД без инструмен-
тального контроля. Это вре-
менная мера правительства 
по решению проблем техосмо-
тра. В дальнейшем планирует-
ся проводить процедуру тех-
осмотра по упрощенной схеме, 
которая в данный момент про-
рабатывается и будет принята 
в 2012 году. 

Таким образом, автомоби-
листы, в 2011 году планиро-
вавшие пройти техосмотр, мо-
гут этого не делать. Но если вы 
владелец автомобиля, предна-
значенного для коммерческих 
перевозок и предприниматель-
ской деятельности, талон по-
лучать все же придется. За та-
лоном ТО должны обратиться 
и собственники грузовых авто-
мобилей, автомобилей для пе-
ревозки пассажиров с более 
чем 8-ю сидениями (кроме ме-
ста водителя), транспортных 
средств и прицепов к таковым, 
предназначенных для опасных 
грузов, а также талон техосмо-
тра по-прежнему обязаны по-
лучать владельцы автомоби-
лей со спецсигналами и учеб-
ных машин автошкол. 

Сотрудник редакции район-
ной газеты 14 июня побывал 
на станции технического кон-
троля, что находится на тер-
ритории бывшего льнозаво-
да. Там подтвердили, что в на-
стоящее время проводят тех-
нический осмотр только грузо-
вых автомобилей, автобусов и 
такси.

Подготовил А. Крылов.

СПРАшИВАлИ – ОТВЕчАЕМ

ТЕХОСМОТР  ОТМЕНЕН, 
НО  НЕ  ДЛЯ  ВСЕХ

В редакцию газеты обращаются читатели «Красного 
маяка», пребывающие в неведении относительно про-
хождения технического осмотра транспортных средств в 
этом году. Многие слышали, что он отменен, но хотели бы 
получить об этом более подробную и достоверную ин-
формацию.

13 июня в Красном Селе под 
Санкт-Петербургом состоялся 
очередной этап Гран-при России 
по горному бегу и открытый Кубок 
«северной столицы». Свыше 120 
спортсменов вышли на старт со-
ревнований на дистанциях от 2 до 
9 километров. Среди стартовав-
ших были члены сборной России 
и участники международных со-
ревнований по горному бегу.

Представители Опочки счи-
тались в числе фаворитов и до-
казали это своими результатами. 
Победителем этапа стала опо-
чанка Кристина Тарасова (млад-

шая возрастная группа). Вторые 
места заняли Анжела Петриши-
на, Диана Рогова (средняя воз-
растная группа), Олеся Василье-
ва и Николай Кабанович.

После стартов в Красном 
Селе Олеся Васильева стала 
лидером в розыгрыше Гран-при 
России. В июле ведущим опо-
чецким бегунам-горникам О.Ва-
сильевой и Н.Кабановичу пред-
стоит выступить на соревнова-
ниях по горному бегу в Короле-
ве и на чемпионате России сре-
ди ветеранов в Республике Ма-
рий Эл.

           СПОРТ

ОПОЧАНКА  ВЫШЛА  В  ЛИДЕРЫ
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   КАК эТО БЫлО

ОПОЧАНЕ НА ОЛИМПИАДЕ-80 В МОСКВЕ...
Чем ближе 2014 год, тем чаще в новостных выпусках средств массовой информации освещается подго-

товка к зимним Олимпийским играм, которые пройдут в Сочи. На всенародное обсуждение был вынесен вы-
бор талисмана будущих спортивных состязаний. В связи с этим не лишним будет вспомнить прошедшую 
тридцать лет назад в Москве летнюю Олимпиаду-80. 

В обслуживании гостей и 
участников этого, без преуве-
личения можно сказать, гран-
диозного спортивного празд-
ника принимали участие все 
республики и края бывше-
го Советского Союза. Псков-
ская область исключением 
не была. Среди псковских во-
дителей, командированных 
для транспортного обеспече-
ния участников и гостей Олим-
пиады, были и опочане – во-
дители автоколонны №1662 
В.И.Никандров, В.А.Дмитриев, 
Н.И.Сорокин, В.П.Светлов, 
Б.П.Филиппов, Н.А.Никандров. 
Старшим был назначен инже-
нер по безопасности движения 
А.М.Иванов.   

Вот как вспоминает эту по-
ездку Виктор Александрович 
ДМИТРИЕВ:

- Прежде чем отправиться 
в столицу на проводившуюся 

там в 1980 году Олимпиаду, мы 
предварительно прошли стажи-
ровку в Пскове, затем отправи-
лись в Москву, где нас знакоми-
ли с городом и маршрутами, на 
которых нам предстояло рабо-
тать. Следует сказать, что в Мо-
скву мы поехали на современ-
ных по тем годам автобусах ЛАЗ 
«Турист» повышенной комфорт-
ности . 

Самыми напряженными бы-
ли дни перед началом Олимпиа-
ды. Диспетчеры сообщали нам, 
в какой аэропорт или на какой 
вокзал нам надо было ехать, но-
мер встречаемой группы и в ка-
кую гостиницу надо было отвез-
ти гостей. После каждого воз-
вращения из рейса автобусы 
тщательно обследовали сотруд-
ники госбезопасности. Всех во-
дителей инструктировали: в кон-
такты с иностранцами не всту-
пать и никаких предметов от них 

не брать. Как нам сказали, это 
делается с целью предотвра-
щения возможных терактов. Как 
известно, московскую Олимпи-
аду ряд зарубежных стран бой-
котировал в знак протеста про-
тив ввода советских войск в Аф-
ганистан. 

Следует рассказать и о са-
мой Москве времен Олимпи-
ады-80.  По словам Виктора 
Александровича, в столице ему 
доводилось бывать и раньше, 
поэтому было заметно, как го-
род преобразился. Неблаго-
надежные элементы были вы-
дворены за  пределы Москвы. 
Была наведена идеальная чи-
стота. От разнообразия това-
ров на полках магазинов гла-
за разбегались. Большая часть 
из них – это те, которые отно-
сились к разряду дефицитных, 
их можно было приобрести в то 
время только по блату или, как 

тогда еще говорили, из-под 
прилавка. 

- Место стоянки наших ав-
тобусов находилось на ули-
це Вернадского, – продолжа-
ет В.А.Дмитриев. – Это рядом 
с Московским цирком, поэто-
му нам не раз довелось ви-
деть знаменитого клоуна Оле-
га Попова. 

Церемонию закрытия 
Олимпиады наблюдали с Во-
робьевых гор. Даже на таком 
расстоянии поднятый на воз-
душных шарах ее талисман – 
олимпийский Мишка – выгля-
дел впечатляюще огромным.  

После возвращения домой 
олимпийские автобусы попол-
нили автопарк автоколонны 
№1662. Виктор Александро-
вич продолжил регулярные 
поездки в Москву – возил экс-
курсии от Пушкиногорского ту-
ристического бюро. 

…И НА ВСЕМИРНОМ ФЕСТИВАЛЕ МОЛОДЕЖИ И СТУДЕНТОВ
Через пять лет после 

Олимпиады, в 1985 году, в Мо-
скве прошло серьезное меро-
приятие – XII Всемирный фе-
стиваль молодежи и студен-
тов. Его эмблемой был цветок 
с пятью разноцветными ле-
пестками и голубем мира. 

В транспортном обеспече-
нии фестиваля опять приняли 
участие водители опочецко-
го автопредприятия: В.С.Бы-
ченко, Б.П.Богданов, В.И.Ни-
кандров, В.А.Дмитриев, Н.А. 
Иванов, В.И.Прокофьев, В.А. 
Андреев, старший диспетчер 
пассажирской колонны Г.Н. 
Платонова.

Теперь, кроме ЛАЗов, 
в бригаду автобусов вош-
ли и два новых «Икару-
са». За рулем одного из них 
в столицу вновь отправил-
ся  В.А.Дмитриев. По его сло-
вам, по сравнению с восьми-
десятым годом подготовка 
была значительно скромнее, 

в частности,  не было того изо-
билия в магазинах, которое опо-
чане видели во время Олимпиа-
ды-80. Этот год был ознамено-
ван другим судьбоносным собы-
тием для нашей страны – Гене-
ральным секретарем ЦК КПСС 
был избран М.С.Горбачев. Мно-
гие помнят, что с появлением 
таких новых понятий, как уско-
рение, гласность, перестройка, 
полки магазинов стали пустеть. 
В разряд дефицита стали попа-
дать такие продукты первой не-
обходимости, как сахар, макаро-
ны, спички, мыло и т.д. Купить 
не только продовольственные, 
но и промышленные товары 
вскоре можно будет, лишь вы-
стояв длинную очередь и толь-
ко по талонам. 

Но это еще впереди, а пока 
приехавшая на международный 
форум молодежь обсуждала 
вопросы установления нового 
международного экономическо-
го порядка, проблемы экономи-

ческой помощи отсталым и раз-
вивающимся странам, борьбы с 
нищетой и безработицей, под-
нимались и проблемы охраны 
окружающей среды. Политиче-
ской задачей фестиваля был по-
каз положительных сторон жиз-
ни советского общества.

- В этот раз на весь период 
командировки я был закреплен 
за группой Куйбышевского обко-
ма комсомола, – рассказывает 
В.А.Дмитриев. – Закрытие фе-
стиваля – грандиозное лазерное 
шоу – я также  наблюдал с Воро-
бьевых гор.

Стоит отметить, что оба 
раза опочане вернулись до-
мой с благодарственны-
ми письмами от руководства 
транспортных перевозок Мо-
сквы.

Памятью о тех событиях 
стала групповая фотография 
водителей вместе с провожа-
ющими их товарищами по ра-
боте и родственниками перед 
отъездом на фестиваль моло-
дежи и студентов в 1985 году, 
хранящаяся в музее авто-
предприятия. 

Е. ПУльшА.

РОСПОТРЕБнАДзОР 
СОВЕТУЕТ

ЭТО ВАШЕ ПРАВО
Что делать, если при 

покупке товара вы обна-
ружили брак?

Вы можете обратиться к 
продавцу с письменным за-
явлением. В заявлении вы 
указываете ваше требова-
ние (по выбору):

1) бесплатно починить 
некачественный товар;

2) соразмерно умень-
шить покупную цену (тогда 
вы за свой счет устраняете 
неисправность). Сумма за 
бракованный товар оговари-
вается с продавцом;

3) вернуть деньги;
4) обменять товар на та-

кой же, либо с доплатой.
Заявление составляется 

в 2-х экземплярах (на вашем 
экземпляре должна быть от-
метка о приеме с подписью 
принимающего, ее расшиф-
ровка, а также печать мага-
зина (ст. 18 Закона РФ «О 
защите прав потребителей» 
№ 2300-1-ФЗ ).

Если сотрудники мага-
зина не хотят принимать у 
вас заявление, запишите 
претензию в «Книге жалоб 
и предложений», запомните 
номер страницы, дату и но-
мер обращения.

Если книги жалоб нет, то:
1) составьте акт в сво-

бодной форме с данными и 
подписями свидетелей (по-
купателей);

2) напишите жалобу и на-
правьте заказным письмом.

Товар не подлежит за-
мене, если вас предупре-
дили о том, что у товара 
есть недостатки.

Сроки замены товара
На замену товара по За-

кону «О защите прав потре-
бителей» дается 7 дней, но:

1) если будет проводить-
ся проверка качества (экс-
пертиза), срок до 20 дней;

2) если нет аналогично-
го товара (той же модели), 
срок до 30 дней;

3) если вы хотите отре-
монтировать товар, ремонт 
может длиться не более 45 
календарных дней;

4) если вы написали 
в претензии (заявлении) 
о расторжении договора 
купли-продажи, то деньги 
вам должны вернуть в тече-
ние 10 дней со дня подачи 
заявления. За каждый день 
просрочки продавец обязан 
уплатить неустойку в раз-
мере 1% от стоимости то-
вара.

Перечень товара, 
который не подлежит 

предоставлению замены 
на время ремонта 

В этот перечень вклю-
чены: автомобили, мебель, 
некоторые электробытовые 
приборы (фены, электро-
грелки и т.п.), а также ми-
кроволновки, тостеры, ки-
пятильники и др. С пол-
ным перечнем можно озна-
комиться в постановлении 
правительства РФ №55 от 
19.01.1998 года.

С. ФроловИЧ,
специалист-эксперт 

То роспотребнадзора.                                                                                                                                
                                                                                                                                                      
                                                                                                                                      

В 2014 году в Сочи состоятся зимние Олимпийские 
игры. Для обеспечения пассажирских перевозок, как 
предполагают организаторы спортивного праздника, 
будут задействованы автопредприятия со всей стра-
ны. К большому сожалению,     можно с уверенностью 
предположить, что в 2014 году  экспозиция упомянуто-
го выше музея не пополнится снимками из поездки опо-
чецких водителей на Олимпиаду в Сочи. Ведь некогда 
мощное автотранспортное предприятие является те-
перь лишь филиалом автоколонны г.Острова.
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На самом краю города, 
где заборы, гаражи, огороды 
и наконец-то вырывается под 
вольный горизонт бурое в пят-
нах последнего снега поле, 
стоит красавица верба.

Верба… Дерево-слово. 
То самое Слово, которое – у 
Бога. Дерево, которое первым 
среди зимы в начале февра-
ля распускается на холодном 
ветру живыми серебристыми 
огоньками.

Едва ли каждый день про-
хожу я мимо этой вербы. Не-
возможно не залюбоваться 
этой красавицей, купающей 
свои ветки в переменчивых 
весенних небесах.

В Лазареву субботу, день, 
предшествующий Вербному 
воскресенью, о вербе вспоми-
нают многие… Принято освя-
щать веточки распустившейся 
вербы в церквах, чтобы затем 
принести домой, поставить 
перед домашней иконой – на 
счастье и радость в доме.

Приятно в яркий весен-
ний день видеть празднич-
ное столпотворение у церк-
ви, когда в руках у каждой ста-
рушки, у всякой молодушки, 
у любой девчушки, а порой и 
в мужской твердой руке – пу-
чок вербных веточек, которые 
приносят люди на освящение 
в храм с самыми светлыми 
чаяниями…

Но каждый год с болью и 
жалостью прохожу я на другой 
день, в галдящий галочьими 
голосами, моросящий поне-
дельник, мимо знакомой моей 
вербы. Дерево варварски изу-
вечено, крупные ветки вывер-
нуты, разломан ствол, макуш-
ка обрушена на тропинку.

Кто скажет мне, какая не-
ведомая сила насмеялась в 
светлый православный празд-
ник над всем святым, что есть 
в человеке, вложив в глумле-
ние людей над беззащитным 
деревцем нечеловеческую из-
девку и жестокость?..

Это повторяется из года в 
год. Обезображенная после злой 
казни верба долго стоит убитая, 
мертвая, усыхающая. Вся ра-
достная весна со всеми ее цвета-
ми, солнышком, птицами, обла-
ками проходит мимо нее.

Но постепенно возвраща-
ется в нее жизнь. Благодат-
ное лето день за днем воз-
рождает ее. Новые ростки 
пробиваются к небу из выво-
роченных веток, из расще-
пленного ствола… Богом лю-
бимая, верба моя поднима-
ется вновь, с новой силой, с 
ожиданием, что следующий 
год, может быть, окажется ми-
лостивее для нее, скромной 
безропотной рабы Божией.

Опочка,
2009 г.

ТВОРчЕСТВО нАшИХ чИТАТЕлЕй

А. НИВИН

КРАСАВИЦА ВЕРБА

Серьезная авария 13 июня 
произошла в центре города. 
На перекрестке улиц Комму-
нальной и 1 Мая столкнулись 
легковой автомобиль с мото-
циклом. Гражданин Б. дви-
гался на мотоцикле «Хон-
да» со стороны автостанции. 
Гражданка А. на автомашине 
ВАЗ-21099 пересекала Ком-
мунальную улицу со сторо-
ны Сущевки, не убедившись 
в отсутствии движущегося 
по главной дороге транспор-
та. Мотоцикл ударился в ле-
вое заднее крыло «Жигулей». 
Машину несколько раз раз-
вернуло на дороге и сброси-

ло в придорожный кювет. В 
ДТП серьезно пострадал мо-
тоциклист – он был доставлен 
в хирургическое отделение 
ЦРБ с закрытой черепно-
мозговой травмой, сотрясени-
ем мозга и закрытым перело-
мом левого предплечья. Во-
дитель и пассажиры «Жигу-
лей» в аварии серьезно не по-
страдали, и им госпитализа-
ция не потребовалась. Прово-
дится расследование всех об-
стоятельств ДТП.

(Материал подготовлен 
совместно 

с МовД «опочецкий» 
и прокуратурой)

 ПРОИСшЕСТВИЕ

ПОСТРАДАЛ 
МОТОЦИКЛИСТ

Почвы Псковской области 
считаются скудными, плодо-
родный слой составляет макси-
мум 20-25 см, на площадях са-
доводств распространены су-
глинок и песок. В этих услови-
ях обработка и ведение садо-
вого хозяйства даже на сред-
нем уровне затруднены, регу-
лярно требуются значительные 
трудовые и финансовые ресур-
сы для обогащения почвы. 

Поэтому важной составляю-
щей областной программы яв-
ляется также комплекс мер по 
обучению садоводов эффек-
тивным инновационным мето-
дам ведения сельского хозяй-
ства, которые позволят снизить 
трудозатраты и расходы в са-
доводстве. Также необходимо 
учитывать, что типовой садовод 
– это пожилой человек, пенси-
онер, для которого это особен-
но актуально. Данные меры так-
же повысят интерес к сельскому 
хозяйству и позволят вовлечь в 
эту сферу молодое поколение. 

Центр эффективного сельско-
го хозяйствования и садовод-
ства, курирующий данный про-
ект, за основу взял одну из са-
мых популярных на сегодняш-

ний день инновационных методик 
бережного земледелия – увеличе-
ние урожая более чем в 10 раз при 
значительном уменьшении финан-
совых и трудовых затрат – пер-
макультуру наиболее успешного 
в мире крестьянина Зеппа Холь-
цера (Австрия), а также научные 
разработки интенсивных техноло-
гий (плодоношение саженцев уже 
на 2-й год!) Б.Н.Агеева, извест-
ного ученого-плодовода, доктора 
сельскохозяйственных наук Санкт-
Петербургского Государственно-
го аграрного университета, живу-
щего в Псковском районе. Проект 
предполагает создание действую-
щей смотровой площадки для про-
ведения практических занятий ле-
том 2011 года. 

С января 2011 г. комиссия реа-
лизует социальный проект «Про-
свещение садоводам – надежный 
фундамент возрождения Земли 
Псковской».

С апреля 2011 г. Центр ве-
дет курс обучения «Эффектив-
ное сельское хозяйствование» с 
участием учеников Зеппа Холь-
цера и иных высококвалифици-
рованных специалистов (под-
робнее – http://sadovod-pskov.ru/
newspaper/2010/).

Вот что сказала о данном про-
екте  Анна ИлГОЧ, председатель 
комиссии по садоводствам:

- Сельскохозяйственный про-
ект, который стал частью про-

граммы поддержки садовод-
ства, уже стартовал. 9-10 апре-
ля мы провели семинары по 
эффективным методам веде-
ния сельского хозяйства и на-
чали посевные работы на экс-
периментальной площадке. 

Цель – продемонстрировать 
эффективность ведения сель-
ского хозяйства в малых фор-
мах – садоводства – в Псков-
ском регионе.

Научно-производственный 
Центр и плодопитомник в бу-
дущем должны обеспечить не 
только Псковскую область, но и 
весь Северо-Западный регион 
высококачественными сажен-
цами. Проект оценила и под-
держала администрация Псков-
ской области, включив его в 
концепцию областной целевой 
долгосрочной программы «Соз-
дание условий для развития 
садоводства как малой фор-
мы ведения сельского хозяй-
ства на территории Псковской 
области в 2011-2015 годах». 
Научно-производственный 
центр планирует обучение по 
инновационным методикам, а 
также сохранение, популяри-
зацию и распространение рай-
онированного качественного 
материала семян и саженцев, 
выведенного отечественными 
производителями для Северо-
Запада России. 

         ОБлАСТнОй ПРОЕКТ

ПОМОЩЬ САДОВОДАМ 
И ОГОРОДНИКАМ

Пропагандируем здо-
ровый образ жизни – про-
живание за городом, вы-
ращивание экологически 
чистых продуктов, бе-
режное отношение к зем-
ле, эффективное сотруд-
ничество с природой. 

10 июня в здании администрации района 
прошло выездное заседание комиссии по садо-
водствам. На него пришли представители садо-
водческих кооперативов района. Вела заседа-
ние О.Е.Лобанова, юрист-консультант этой об-
щественной организации. 

Наибольший интерес у собравшихся садово-
дов вызвал финансовый вопрос. Как было заяв-
лено, комиссия по садоводствам в рамках про-
граммы поддержки садоводств намерена по-
мочь в решении проблем товариществ, в част-
ности, в улучшении инфраструктуры дачных по-
селков. 

В этой связи председатель садового товари-
щества №1 П.А.Щеглов затронул вопрос о ре-
монте навесного моста через реку Великую, ко-
торым пользуются не только владельцы дач в 
трех дачных товариществах, но и жители близ-
лежащих деревень (на фото).    

- Для ремонта деревянного настила навес-
ного моста необходимо порядка 40-50 тысяч ру-
блей, – сказал Петр Александрович. – Таких де-
нег в кассе кооператива нет. Можно ли получить 
финансовую помощь для решения этой пробле-
мы? 

- Вам необходимо заполнить анкету-заявку 
с указанием вида работ и необходимой сум-
мы для их выполнения, – ответила Ольга Евге-
ньевна. – Ее нужно выслать по факсу 8 (8112) 
66-23-97 либо занести в офис комиссии по адре-
су: г.Псков, ул.Я. Фабрициуса, 3, 3-й этаж, каб.7. 

Следует учесть, что в рамках программы мо-
жет компенсироваться только половина заяв-
ленной суммы затрат. Остальную часть необхо-
димо изыскивать самим.

Интересовал собравшихся и вопрос, какие 
меры можно предпринять к нерадивым дачни-
кам, чьи участки заросли бурьяном и создают 
угрозу возникновения пожара от пала травы вес-
ной. 

– К сожалению, в настоящее время един-

ственный законный выход из данной ситуа-
ции – найти собственника участка или его род-
ственников и послать письмом предупрежде-
ние, чтобы на участке ежегодно скашивалась 
трава, – сказала О.Е.Лобанова. 

Председатели садоводств в рамках про-
граммы бесплатно получили необходимый для 
работы каждого правления комплект докумен-
тов для садоводческих, огороднических и дач-
ных некоммерческих объединений граждан. 
В него входят: законы, нормы и правила, кон-
сультации юриста, образцы документов и дру-
гие полезные документы.

Следует добавить, что эти комплекты с 
февраля 2011 года распространяются по всей 
Псковской области в рамках реализации со-
циального проекта «Просвещение садоводам 
– надежный фундамент возрождения Земли 
Псковской», реализуемого при государствен-
ной поддержке администрации Псковской об-
ласти в виде гранта.

КОМИССИЯ ПО САДОВОДСТВАМ 
В ОПОЧКЕ


